

**Un élu de l'opposition  
démissionne**

**La Trésorerie ferme,  
la députée attaquée**

# HAUTE Gironde

1,60 €

Vendredi 24 décembre 2021 - n°1760 112 rue de l'Hôpital - BP 167 - 33391 Blaye cedex - [redaction@hautegironde.fr](mailto:redaction@hautegironde.fr) - Tél 05 57 42 23 00 [www.hautegironde.fr](http://www.hautegironde.fr)  
Hebdomadaire d'informations locales habilité à recevoir les annonces judiciaires et légales

## SAINT-ANDRÉ-DE-CUBZAC

# Le nouveau projet d'Intermarché

Contrainte d'abandonner ses envies d'implantation au Parc d'Aquitaine, l'enseigne change de stratégie

3

## REIGNAC

**Compostage :  
et si on se  
mettait au ver ?**



Installés depuis un an à Reignac, Sébastien Bonneau et Mahaba Sylla ont créé l'entreprise Happy Vers, pour développer le lombricompostage. Ils ont installé un premier composteur collectif dans leur commune

4

**SAINT-CHRISTOLY 15**  
L'ancien restaurant  
reprend du service

## CUBZAGUAIS 6



90 ans d'histoires  
avec Jacques Durieux

## CITADELLE DE BLAYE 9

Il lance un parfum  
pour reconstruire  
une échauguette

**VAL-DE-LIVENNE 16**  
La mairie déménage :  
des habitants s'interrogent,  
le maire répond

**FOOTBALL 22**  
Estuaire Haute-Gironde  
forfait, le président  
s'explique

HAUTE GIRONDE  
**MEDICAL**

**5% de Remise**

Sur présentation de ce coupon  
(valable jusqu'au 30.01.2022)

**Conseil Vente Location**  
Livraison gratuite à domicile

Venez découvrir notre gamme de Fauteuils Releveurs électriques dans nos magasins  
et sur notre boutique en ligne sur : [www.hautegirondemedical.fr](http://www.hautegirondemedical.fr)

8 Zone d'activité Bellevue IV 33710 **PUGNAC** Tel : 05.57.68.00.61  
Centre Commercial Bois Redon 33390 **BLAYE** Tel : 05.57.42.49.39



369€



579€



1328975 1630 1.00 €

# L'avenir des déchets verts est dans le ver !

**REIGNAC.** Installés depuis un an à Reignac, Sébastien Bonneau et Mahaba Sylla sont en train de rénover une maison de famille et développent une activité de lombricompostage au travers de leur entreprise Happy Vers, une solution d'avenir pour éviter la déchetterie.

La nature doit retourner à la nature. Tel pourrait être le slogan de l'entreprise Happy Vers, installée depuis un an au cœur du hameau du Pas-Dessous à Reignac. Sébastien Bonneau a hérité de l'ancienne propriété de son grand-père. Avec sa femme, Mahaba Sylla et leur fille, ils comptent bien redonner vie à cet écrin mal en point, afin d'en faire le cœur de leur projet. Avant d'arriver en Haute-Gironde, ils résidaient dans le Béarn. C'est là-bas que le couple a lancé Happy Vers.

Précédemment cheffe de projet dans une grande entreprise, Mahaba Sylla avait pour mission l'amélioration de la qualité de vie au travail. Elle a décidé de transférer ses compétences et son savoir dans un projet de « qualité de vie tout court » plus personnel, en lien avec les questions environnementales. « Je voulais une reconversion professionnelle en rapport avec mes valeurs et bonne pour la planète », explique Mahaba Sylla. C'est ainsi qu'est né Happy Vers, en français, les vers heureux ! L'entreprise est née en 2018 et depuis son installation en Haute-Gironde, le couple poursuit l'élevage et la reproduction d'une espèce de vers spécifiques particulièrement gourmands, capables d'ingurgiter leur poids chaque jour en déchets végétaux et autres épluchures pour ensuite rejeter une terre riche et fertile réutilisable au jardin.

Les vers peuvent agir directement sur un sol couvert de déchets verts mais également dans un composteur spécial constitué de caisiers superposés adaptés à



Mahaba Sylla, Sébastien Bonneau et leur fille assise le lombricomposteur familial à côté d'un tas de déchets végétaux en cours de dégradation par une colonie de lombrics gourmands

Photo AG

l'usage d'une famille ou d'une collectivité.

## Du lombricompost pour tout le quartier

« Lorsque nous sommes arrivés à Reignac, nous ne connaissions personne. On a installé un lombricomposteur devant chez nous, au cœur du hameau, pour tous nos voisins. »

La graine a rapidement pris. Maintenant, les riverains du Pas-Dessous viennent déposer leurs épluchures et autres produits de tonte dans le gros bac en bois. « On produit ainsi du lombricompost pour tout le quartier que chacun va pouvoir venir récupérer », poursuit Mahaba Sylla. Une démarche pédagogique qui a pu reprendre au début, « on nous prenait un peu pour des extraterrestres... », sourit Mahaba Sylla.

Pour concevoir leurs composteurs, le couple a tout d'abord fabriqué des prototypes puis confié la production en série à un Esat (établissement ou service d'aide par le travail) à Izon.

Leurs kits de lombricomposteurs sont vendus sur internet avec les vers qui vont avec.

L'avantage par rapport à un compost classique (sans vers ajoutés) est que les vers accélèrent la

dégradation des végétaux.

## « Mon arrière-grand-père récupérait déjà le marc de café ! »

Là où il faut environ 1 an et demi pour un compost normal avant de récupérer du terreau, le lombricompost produit le même effet en 4 à 6 mois. « Le vers produit aussi des enzymes qui viennent enrichir la terre », complète Sébastien Bonneau. Il se plaît d'ailleurs à raconter l'anecdote de son arrière-grand-père qui faisait la tournée Gironde à Boisdrenon... pour collecter le marc de café ! « Il élevait aussi des vers ! » Comme une histoire qui se répète.

D'ailleurs Sébastien Bonneau, qui s'est fait muter dans la région et poursuit son activité professionnelle a adopté le même réflexe. « Tous les jours je récupère le marc de café de la cantine de l'entreprise. Ça fait facile 2 à 3 kg par jour » qu'il donne ensuite en gourmandise à ses vers.

Aussi, l'entreprise n'en est qu'à ses débuts. Le couple a hérité d'une importante surface de terrains autour de leur maison en cours de rénovation, qu'ils comptent bien faire fructifier avec d'un côté un potager en permaculture et agro-



À leur arrivée au Pas-Dessous à Reignac, le couple a installé un composteur collectif désormais utilisé par les riverains du hameau

Photo AG

foresterie pour du maraichage partagé à but pédagogique, et de l'autre pour collecter des déchets vers en grande quantité et développer l'activité de lombricompostage. Ils ont lancé l'année dernière une plateforme participative pour collecter des fonds et financer un broyeur de végétaux. Happy Vers participe aussi au projet Meet Africa avec la Côte d'Ivoire pour développer des modèles économiques et sociaux autour du

maraichage et donne rendez-vous au printemps pour l'opération Tous au compost. L'entreprise espère d'ailleurs être aux avant-postes des évolutions à venir en matière de collecte et valorisation des déchets végétaux récupérés en déchetterie, en proposant des solutions de traitement local et de proximité. A quand des bacs de compost à tous les coins de rue ?

Aude Gaboriou

L'équipe du **journal Gironde** vous souhaite

# Bonnes fêtes de fin d'année